

El Hospital Vargas de Caracas, en su hora histórica

Dr. Tulio Briceño Maaz

Podemos decir que para el viejo Hospital Vargas de Caracas ha sonado la hora histórica, entre otras razones, por haber sobrevivido ya el respetable lapso de un siglo saliendo victorioso de los embates humanos y de la naturaleza. Es una institución de todo punto admirable que ha completado un ciclo de su historia.

Cuando se efectuó el XI Congreso Venezolano de Ciencias Médicas, organizado por la Academia Nacional de Medicina, del 23 al 27 de junio de 1987 en Valencia, Edo. Carabobo, uno de los acuerdos tomados fue que el XII Congreso se realizara en Caracas en 1991 como homenaje al Hospital Vargas, el cual cumpliría en ese año el centenario de su fundación.

La Academia al ser notificada de este acuerdo nombró inmediatamente la Comisión Organizadora para que se ocupara de este nuevo trascendental evento. La comisión consideró conveniente invitar a la Sociedad de Médicos y Cirujanos del Hospital Vargas para que se efectuaran, en conjunto, el Congreso mencionado y las IX Jornadas Científicas del Hospital Vargas, organizadas periódicamente por los médicos de este Hospital.

Se empezó a trabajar con ahinco y hoy vemos los buenos resultados expresados en el Programa General presentado. Se ha puesto la mejor buena voluntad de trabajo del grupo organizador y esperamos que el Congreso sea digno de la ocasión que lo motiva y que los participantes, las autoridades, la comunidad y el público en general, presten toda su cooperación para el éxito del Congreso y las Jornadas. El evento se ha encuadrado dentro de un marco de austeridad haciéndose énfasis en la contribución científica.

Esta fecha memorable que celebramos es ocasión propicia para recordar y rendir homenaje a los personajes, hombres y mujeres, pioneros esforzados de esta empresa heroica de concebir, construir, organizar y poner en funcionamiento una institución tan compleja con los recursos disponibles de en-

tonces.

Tres hombres notables fueron los que iniciaron y terminaron la obra: el Dr. Juan Pablo Rojas Paúl (1829-1905), Presidente de la República en el bienio 1888-1890, distinguido universitario, decretó la Academia Nacional de la Historia de la cual fue Miembro. Fue un profesional de la docencia y estudió tres años de medicina según fuente citada por el Dr. Guillermo Morón en su libro "Los Presidentes de Venezuela 1811-1979". El Dr. Rojas Paúl decretó la construcción del Hospital Vargas en 1888.

El Dr. Raimundo Andueza Palacios (1851-1900), Presidente de la República desde 1890 hasta 1892 cuando fue derrocado. También universitario, abogado, según la tradición, igualmente ingeniero y médico. Miembro de las Academias de la Lengua y de la Historia. Inauguró oficialmente el Hospital Vargas el 10 de enero de 1891 (1).

El Dr. Jesús Muñoz Tébar, Ministro de Obras Públicas de Rojas Paúl, ingeniero, militar y político, Individuo de Número de la Academia Nacional de la Historia; él se encargó de elaborar los planos y la construcción del Hospital, según el libro "Biografía del Hospital Vargas", por el Dr. Oscar Beaujón (2), los planos fueron iguales al Hospital Lariboisiere de París.

Las hermanas de San José de Tarbes desempeñaron un papel de gran importancia en la atención directa de los enfermos y la administración general del Hospital. Venían estas dedicadas religiosas del Sur de Francia; su casa matriz está en Cantous Tazaguet en los Altos Pirineos. Contratadas por el Gobierno de Rojas Paúl para estos fines llegaron a Venezuela al puerto de La Guaira el 15 de junio de 1889. Muy pronto se aclimataron a nuestra tierra y compelidas por las necesidades educativas de nuestra gente y los requerimientos del gobierno, ampliaron sus actividades, de las asistenciales en hospitales a las educativas en diversos planteles. Sobre esto es

interesante consultar el muy documentado estudio escrito por el Prof. Rafael Fernández Heres, ex-Ministro de Educación (3).

Fue la Reverenda Madre San Simón, la fundadora y la primera Superiora de la Misión de San José de Tarbes en Venezuela. Para ampliar estos detalles debemos consultar el libro en 2 tomos "Biografía del Hospital Vargas", pág. 584.

El primer Director fue el Dr. Pablo A. Liendo, nativo de Caracas, graduado de Doctor en Medicina y Cirugía en la Universidad Central de Venezuela el 29 de julio de 1866, lo siguieron otros notables médicos: Miguel R. Ruiz, Pablo Acosta Ortiz, Emilio Conde Flores, David Lobo, Martín Herrera y muchos otros más que dejaron su huella bienhechora en la Institución (Galería de Directores en sala anexa a la Oficina del Director del Hospital Vargas).

Los primeros médicos que prestaron sus servicios en el Hospital Vargas fueron los Dres. J.A. Paz Castillo, Antonio Ramella, José Manuel de los Ríos Llamozas, Juan Manuel Escalona, Manuel María Ponte, Miguel R. Ruiz; luego, por cambios o renunciaciones siguieron otros, los Dres. Maier Flegel, A. Freidenberg, Alberto Couturier, Augusto Jiménez Arráiz, etc; más tarde llegaron los Dres. Henrique Toledo Trujillo, José Manuel Espino, Leopoldo

Aguerrevere, Alfredo Borjas, Vicente Peña, Beltrán Perdomo Hurtado, Luis Razetti, Francisco y Jesús R. Rísquez, Martín Vegas, etc.

El primer Capellán del Hospital fue el padre Vicente López Aveledo, en 1891, luego siguieron otros por corto tiempo. En 1910, se encargó el Pbro. Dr. Tomás García Pompa, el cual duró en su cargo hasta 1943; en este año se encargó Monseñor Dr. Luis Eduardo Henríquez, sacerdote culto y muy bondadoso.

Así contemplamos en rápida e incompleta ojeada la galería de aquellos personajes que empezaron a desempeñar su misión humanitaria y en muchos casos a crear ciencia y establecer paradigmas desde hace ya hoy un siglo. El Hospital Vargas ha sido escuela, yunque y ejemplo y siempre estará ubicado en un nicho especial en la Historia de la Medicina en Venezuela.

REFERENCIAS

1. Morón G. Los Presidentes de Venezuela. Caracas. Italgráfica Impresores, 1979.
2. Beaujon O. Biografía del Hospital Vargas. Caracas, Artegrafía, 1961.
3. Fernández Heres R. Bol Acad Nacional Historia 1989.

“Adolescentes y sexo”

“Una de cada 10 niñas de 15 años de Inglaterra y Gales, este año, tendrán un aborto antes de cumplir 20. Más de la mitad de los abortos realizados en Inglaterra y Gales son hechos en mujeres de menos de 25 años y un desproporcionadamente alto número de abortos tardíos son realizados en personas jóvenes. De acuerdo con el reporte anual de los Centros Consejeros Brook, aun cuando el SIDA ha conducido a una más abierta y honesta discusión del sexo y la sexualidad, los jóvenes continúan corriendo riesgos contraceptivos: la primera relación sexual raramente es planificada y protegida; el abuso del alcohol es

preocupantemente común (un estudio encontró que el 35% de los muchas de 14 años y el 44% de las muchachas de la misma edad, han estado suficientemente ebrios en algún momento como para no recordar lo que ocurrió durante la noche); y el conocimiento sobre la fertilidad y la contracepción es escaso (algunas adolescentes creen que son demasiado jóvenes para concebir). Adicionalmente, la ansiedad acerca de la confidencialidad inhibe a muchos adolescentes para buscar consejos anticonceptivos. El caso Gillick confundió a muchos jóvenes y disminuyó la relación de confianza entre médico y paciente". (Lancet 1987;II:643).